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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVOCATORIA SEL-CAEL 
 
INVITA IEEQ A LA CIUDADANÍA A SUMARSE COMO SUPERVISORES Y CAPACITADORES ASISTENTES 
ELECTORALES 
La consejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Karla Isabel Olvera Moreno informó 
que continua la convocatoria abierta para que las personas participen como supervisores electorales y 
capacitadores asistentes electorales. Las personas serán contratadas del 29 de abril al 15 de junio de 2024 y 
recibirán ingresos, desde 9 mil 500 hasta 12 mil pesos mensuales como Capacitador o desde 12 mil hasta 15 
mil 785 pesos mensuales como Supervisor, explicó en entrevista en Desde la Una. Indicó que algunas de las 
funciones son apoyar en la recepción, clasificación y almacenamiento de la documentación y los materiales 
electorales, y participar en el conteo, sellado y agrupamiento de las boletas electorales, entre otras. “Estas 
personas se dedican a apoyar a los funcionarios de casilla el día de la jornada electoral, pero también nos 
apoyan a nosotros; nosotros tenemos el día de hoy 898 vacantes para todas las personas que deseen trabajar 
durante 45 días”, comunicó. Subrayó que las personas interesadas podrán registrarte del 8 de marzo al 6 de 
abril de 2024 y los requisitos para los interesados son: ser mayores de 18 años, tener secundaria terminada, 
no ser militante de algún partido político, contar con credencial para votar y vivir en la entidad. Finalmente, 
dijo que se puede consultar la convocatoria completa en https://ieeq.mx y registrarse en 
https://secel.ieeq.mx.   
 
https://adninformativo.mx/invita-ieeq-a-la-ciudadania-a-sumarse-como-supervisores-y-capacitadores-
asistentes-electorales/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
JUAN ROCK SE APUNTA PARA ALCALDÍA 
Por Rossy Martínez 
Busca cumplir con trámites en el n para pelear alcaldía de SJR. Antonio Juan Camacho Ramírez, mejor 
conocido entre los sanjuanenses como “Juan Rock”, mencionó que, sus aspiraciones políticas continúan, y 
esta vez, abanderado por Querétaro Seguro, quien lo impulsará para alcanzar el gobierno local. Explicó que, 
aún continúa trabajando en cubrir los requisitos solicitados por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) y el Instituto Nacional Electoral (INE), para con base en ello, poder contender el próximo 
2 de junio. “La aspiración sí sigue, desde ahorita nos están pidiendo la capacidad económica, recordemos que 
yo repartía parte de mi salario a la población. Estoy contra la pared en los juzgados, pero sigo luchando por 
todo lo que se me acusa. Es un partido que no tiene nada y ahí se va a ver si Juan Rock tiene la capacidad que 
tuvo hace algunos años”. En este sentido, comentó que, los requisitos para aspirar a la presidencia municipal 
han sido modificados en los últimos meses, entre ellas la capacidad económica, la cual comentó, no amasó 
fortunas cuando ha fungido como regidor, toda vez, que su sueldo lo repartía entre la población. Aseguró 
que, existen muchos ciudadanos que coinciden con sus ideales, y que apoyan su trabajo en buscar el bien 
común para los sanjuanenses, lamentando la implementación de requisitos que, calificó como “burocráticos”, 
los cuales debe cumplir. “Yo soy una persona con los pies en la tierra y tengo claro el panorama de la 
realidad social que estamos enfrentando en San Juan del Río”. En cuanto al tiempo de campañas, Juan Rock 
sostuvo que, 90 días son muchos para que un candidato federal de a conocer su proyecto de trabajo, 
asegurando que, durante este tiempo se “despilfarra” mucho dinero, el cual, subrayó, ayudaría a cubrir 
necesidades de la gente. Mientras que, para las campañas locales, mencionó que, 60 días también es mucho 
tiempo, en el cual, de igual forma se estaría desperdiciando dinero en publicidad, que bien podría 
direccionarse en atender a la gente vulnerable, “la gente quiere política de altura”, finalizó. (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/juan-rock-se-apunta-para-alcaldia/ 
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DEBATES 
 
DEBATES EN LA UAQ YA TIENEN FECHA PROBABLE 
Por Montserrat Márquez 
La fecha probable para los debates entre candidatos de elección popular que organiza la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) es del 15 de abril al 17 de mayo, indicó la rectora de la casa de estudios, Silvia 
Amaya Llano. Las fechas oficiales dependen de las instituciones electorales y los participantes. “La Secretaría 
Particular está en contacto con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para toda la 
organización y logística de los debates”, puntualizó. (EUQ 5) 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
SE ESTABLECEN ACUERDOS DE SEGURIDAD Y PARIDAD DE GÉNERO A NIVEL FEDERAL Y LOCAL PARA 
LAS ELECCIONES 
Para los comicios del próximo 02 de junio, los partidos políticos solicitan respetar los acuerdos de paridad 
de género para postular candidatas a cargos de elección popular, así como preservar la seguridad de sus 
aspirantes ante la violencia política que se está desatando en el país. El Instituto Nacional Electoral (INE) en 
colaboración con la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) construyeron el protocolo de seguridad para 
candidatos y candidatas a puestos federales y también se extendió la cobertura a las gubernaturas. En donde, 
al menos los aspirantes presidenciales ya aceptaron esta protección. Asimismo, en gobiernos locales se están 
tomando en cuenta también, estrategias de seguridad para candidatos, como es el caso del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) mediante la firma de un convenio de colaboración con las 
instancias de seguridad. La presidenta del organismo, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que, este convenio será 
suscrito con las 18 corporaciones de la policía municipal y estatal. “La firma del convenio está establecida en 
el artículo 118 de la ley electoral del estado de Querétaro, el cual requiere la celebración de un convenio con 
los cuerpos de seguridad pública del estado y los municipios”, dijo. Cabe mencionar, que en los últimos días 
representantes de la coalición Fuerza y Corazón por México, integrada por PAN, PRI y PRD, se reunieron con 
magistraturas del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para exponer sus 
inquietudes sobre las medidas y protocolos de seguridad en el proceso electoral. La audiencia tuvo como 
objetivo escuchar los alegatos del Partido Acción Nacional, relativo a las medidas y los protocolos para crear 
una política electoral nacional para prevenir factores de riesgo de violencia electoral. En cuanto a paridad de 
género las leyes se han respetado al posicionar candidatas a cargos de elección popular por parte de los 
partidos políticos; sin embargo, en algunos estados y municipios aún no se define con exactitud el número de 
cargos dispuestos para las mujeres. Por parte del Tribunal Electoral de Jalisco sobre la paridad de género y 
de los llamados grupos vulnerables exhortaron a los partidos políticos tener candidaturas de estos sectores 
dentro de los municipios de mayor población, los consejeros del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEPC) añadieron la obligación no solo a los partidos en su participación individual sino en 
alianzas o coaliciones. La orden del tribunal era para modificar el artículo 18 en el apartado dos de los 
“Lineamientos para garantizar el principio de paridad de género, así como la implementación de 
disposiciones en favor de grupos en situación de vulnerabilidad, en la postulación de candidaturas a 
diputaciones” y presidencias municipales en este proceso electoral. 
 
https://www.alcaldesdemexico.com/elecciones/se-establecen-acuerdos-de-seguridad-y-paridad-de-
genero-a-nivel-federal-y-local-para-las-elecciones/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
HOY, LA FECHA LÍMITE PARA RECOGER CREDENCIALES DEL INE 
Hay alrededor de 3 mil credenciales del INE que están pendientes de ser recolectadas de los módulos antes 
de la fecha límite, que es hoy 14 de marzo, confirmó el vocal, Domingo Bautista, vocal del registro federal de 
electores de la junta local Querétaro. (EUQ 5) 
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NO VOTARÍAN 2 MIL 650 QUERETANOS 
De no recoger sus credenciales este 14 de marzo, dos mil 650 personas no podrán participar en las 
elecciones del próximo 2 de junio, indicó Domingo Bautista, vocal del Registro Federal de Electores en 
Querétaro, quien llamó a la ciudadanía a recoger las credenciales que se tramitaron durante la campaña de 
actualización que inició en 2023. (DQ 5) 
 
JÓVENES CALIFICAN COMO “ABURRIDAS” LAS CAMPAÑAS 
De acuerdo con el corte realizado por el INE en el mes de noviembre del 2023, para las elecciones del 2024, 
cerca de 26.2 millones de jóvenes de entre 18 y 29 años de edad (30% de la lista nominal nacional) son los 
que tendrán la posibilidad de votar en las elecciones de 2024 para elegir al presidente de México que, en esta 
ocasión histórica, podría ser una mujer quien llegue al Palacio Nacional al frente del Poder Ejecutivo de la 
Federación. (NQS 4) 
 
FECOPSE PIDE PROPUESTAS PARA LOS PEQUEÑOS COMERCIANTES 
Ante la falta de propuestas que atiendan las necesidades de los pequeños comerciantes a nivel nacional, la 
dirigente de la FECOPSE, Rocío Alvarado, pidió a los candidatos locales a cargos de elección federal, que sean 
el conducto para que las respectivas candidatas a la presidencia tomen en cuenta al sector comercio. (NQS 6) 
 
ENCUESTAS 
 
TUNDIRÁ RODRIGO MONSALVO A MORENA EN EL MARQUÉS, SEGÚN ENCUESTAS 
Con un amplio margen según la casa encuestadora Massive Caller en sus más recientes resultados, apuntala 
a Rodrigo Monsalvo como el virtual ganador a la alcaldía de El Marqués en la próxima elección. El panista 
Rodrigo Monsalvo cuenta con un 42%, seguido por Jorge Lomelí de Morena con 22%, lo que es claramente la 
tendencia ganadora a favor de Monsalvo. (NQS 1 y 6) 
 
COLUMNA EXPEDIENTE Q / AMARRADO 
Por Adán Olvera 
Los acuerdos con los grupos más aguerridos de La Cañada los terminó desde el año pasado y desde entonces 
todos caminan en unidad y simplemente esperan que haya candidatos de oposición para saber si enfrentan a 
Jorge Lomelí por Morena o qué harán para mediados de abril arrancar por fin la campaña local. El caso es 
que si hoy fueran las elecciones para elegir a alcalde de El Marqués ganaría Rodrigo Monsalvo; en 
información publicada por la empresa Massive Caller si hoy se llevarán a cabo las elecciones para alcalde del 
Marqués, los resultados serían favorecedores para Rodrigo Monsalvo (PAN) con 42.3%.El candidato del PAN 
quedaría 20  puntos arriba de Jorge Lomelí, presunto candidato de Morena-PT que se estima tenga un 22.5 
% en las encuestas, dejando en tercer lugar a Mario Calzada (PRI) con 8.3%, quedando en menor. Un 
porcentaje a personas que aún no deciden otras opciones políticas, El Marqués es sin duda el municipio de 
mayor crecimiento en Querétaro, el desarrollo industrial y habitacional se dará en los próximos años en este 
municipio y quien lo gobierne sin duda puede generar una importante autonomía económica y desarrollar 
una gran infraestructura y calidad de vida para sus habitantes, y es por ello que será muy importante esa 
posición. (DQ 13) 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
LA 4T TIRA LA TOALLA EN CORREGIDORA. Morena, según la última encuesta de Massive Caller, está casi 
15 puntos abajo del PAN en Corregidora. Por eso, nos cuentan, el partido guinda ya tiró la toalla, pues las dos 
mejores cartas para la 4T ya andan en otros proyectos. Quien encabeza las encuestas internas es Gilberto 
Herrera, quien ya no competirá en esta demarcación debido a que lo nominaron como candidato a diputado 
federal por el primer distrito y por otro lado, está Gabriela Moreno, en segundo lugar, quien ya rompió con 
PT y Morena y ahora será candidata de Querétaro Seguro. Todo indica que el panista Josué "Chepe" Guerrero 
se perfila sin competencia para llegar a la alcaldía. (EUQ 2) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
VEO UN PRI FUERTE: DORANTES 
El candidato al Senado de la República por la coalición “Fuerza y Corazón por México”, Agustín Dorantes, 
aseguró que “ve a un PRI fuerte”, y reconoció el trabajo que ha hecho la presidenta estatal del partido 
tricolor, Abigail Arredondo Ramos. Ello, pese a los anuncios de las renuncias de los dirigentes municipales, 
en Querétaro y Corregidora, del PRI; mismos que se sumaron al proyecto de Santiago Nieto Castillo y Beatriz 
Robles Gutiérrez. (PA 3) 
 
DEJAR ATRÁS INTERESES PERSONALES 
Ante las salidas de algunos actores del PRI, Agustín Dorantes, candidato al Senado de la República por la 
coalición Fuerza y Corazón por México conformada por el PAN, PRI y PRD, habló sobre la reciente situación 
que se vive en el Revolucionario Institucional y las salidas que se están registrando en la agrupación. (NQS 1) 
 
APOYA MACÍAS REUBICACIÓN DE ALBERGUES 
Felipe Macías se pronunció por sacar todos los albergues del Centro Histórico y reubicarlos en la zona de 
periferia de la capital queretana, como medida para brindar más seguridad al primer cuadro de la 
ciudad. (DQ 10) 
 
CORREGIDORA ES DE CIUDADANOS, NO DE CÚPULAS: CHEPE GUERRERO 
Durante un encuentro organizado por el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional “Yo sí jalo, ¿y 
tú?”, Chepe Guerrero platicó con las y los militantes sobre su trayectoria a lo largo de 15 años de militancia. 
En su intervención, hizo referencia al trabajo destacado de figuras políticas como Lupita Murguía y Agustín 
Dorantes en su trayectoria, así como el legado de Toño Zapata y Roberto Sosa como exalcaldes de 
Corregidora. Exhortó a los presentes a seguir trabajando para garantizar la tranquilidad y las oportunidades 
en el municipio. (NQS 3) 
 
PROPONE MURGUÍA MODELO TRILINGÜE EN ESCUELAS 
“En ningún lugar puede haber progreso si no hay educación y oportunidades”, consideró la candidata al 
senado de la coalición Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía, quien planteó como una de sus 
propuestas para la educación pública en el país la creación de un modelo trilingüe con inglés, español y 
digital. (AD 3) 
 
VAMOS POR UN PODER LEGISLATIVO QUE NO SEA SUMISO: LUPITA MURGUÍA 
Lupita Murguía se pronunció por un congreso federal donde se analicen sin ningún sesgo los temas urgentes 
para las familias mexicanas: México no necesita legisladores sumisos que vayan a levantar el dedo, a tomarse 
la foto, recibir instrucciones y votar en bloque; nuestro país requiere de un Poder Legislativo fuerte, que se 
haga respetar y sentir, con los retos complejos de inseguridad, educación, crisis de agua, abasto de medicinas 
y medicamentos. (NQS 1 y 2) 
 
"TRABAJO DE LAS FAMILIAS DEBE RECOMPENSARSE" 
"El trabajo, empeño y esfuerzo diario de las familias debe ser reconocido y recompensado. Vamos desde el 
Senado a impulsar que el segundo ingreso de un empleo formal dentro de una familia quede libre de 
impuestos”, comunicó Agustín Dorantes, candidato al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México. 
En el día 13 de campaña, indicó que la fórmula al Senado, que conforma con Guadalupe Murguía, tiene la 
determinación de continuar apoyando el progreso de las familias, por ello, esta propuesta para llevar al 
Senado es para fomentar el empleo e impulsar el emprendedurismo, para que de esta forma, se generen más 
ingresos para que haya estabilidad económica. (EUQ 1 y 3) 
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FALLAS EN EL SUMINISTRO DE ENERGÍA ELÉCTRICA, DE LAS QUEJAS MÁS RECURRENTES DE LA 
CIUDADANÍA: BEATRIZ MARMOLEJO 
Betty Marmolejo, candidata a diputada federal de la Coalición Fuerza Corazón por México PAN-PRI-PRD, por 
el Distrito VI, detalló que durante sus recorridos por colonias y comunidades, una de las quejas más 
frecuentes entre la población, son las fallas en el suministro de energía eléctrica. Explicó que esta situación 
afecta a miles de familias y que el acceso a la energía eléctrica debe reconocerse como derecho fundamental. 
(ADN) 
 
MÁS RECURSOS PARA OBRA PÚBLICA Y SEGURIDAD 
El candidato a diputado federal del 4º Distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Roberto Sosa, continúa con los recorridos por las calles para acercar a los ciudadanos su proyecto de trabajo. 
Durante este recorrido compartió con los ciudadanos la importancia de que los municipios cuenten con más 
recursos para obra pública y seguridad, y de que el país encuentre equilibrio en los diferentes poderes, por 
lo que los invitó a conocer su proyecto y seguirlo a través de sus redes sociales. (NQS 3) 
 
PROMETE GERMAÍN IMPULSO A OTOMÍES 
Una de las principales peticiones que tienen los artesanos del municipio de Amealco de Bonfil es que se 
impulse su talento, a través de diferentes espacios no solo del estado de Querétaro, sino de México, aunado a 
tener capacitación sobre el manejo de las redes sociales para comercializar sus creaciones. De este modo lo 
dio a conocer, Germain Garfias Alcántara, candidato a diputado federal por el segundo Distrito de la coalición 
"Fuerza y Corazón por México", al mencionar que ha tenido diferentes encuentros con la población otomí, en 
donde le han referido esta situación. (ESSJR 7) 
 
PRI 
 
RENUNCIA AL PRI OTRO DIRIGENTE MUNICIPAL 
En 24 horas, el PRI se quedó sin dirigencias en dos municipios. El martes fue en la capital, donde Jorge 
Cevallos hizo pública su decisión de dejar el partido tras más de 30 años de militancia, y un día después en 
Corregidora, donde el presidente de su Comité Directivo Municipal, Saúl Solís, anunció su renuncia por 
desacuerdos con la dirigencia estatal priista. (DQ 9) 
 
LA DIRIGENCIA NO VALORA A LA MILITANCIA Y ES EXCLUYENTE 
Al anunciar su renuncia como militante activo del PRI, el presidente del Comité Municipal del tricolor en el 
municipio de Querétaro, Jorge Cevallos señaló que este instituto polit́ico ha dejado de lado sus valores 
institucionales y abandonado las causas de las personas. (NQS 1) 
 
EN EL PRI CABEMOS TODOS: ABIGAIL ARREDONDO 
Abigail Arredondo, presidenta estatal del PRI, enfatiza que la elección actual es crucial para salvar a México y 
defenderlo de la destrucción, considerando el freno a Morena como un objetivo primordial para recuperar la 
grandeza del país. Destaca la importancia de mantener los valores y objetivos del PRI y la coalición Fuerza y 
Corazón por México, aunque reconoce que algunas personas pueden tener diferencias. (Quadratín) 
 
ES EL MOMENTO EN EL QUE SE VAN QUIENES SOLAMENTE BUSCABAN POSICIONES, PERO TAMBIÉN ES 
EL MOMENTO EN EL QUE NUEVOS MILITANTES LLEGAN PARA DEFENDER A MÉXICO: ABIGAIL 
ARREDONDO 
Esta elección se trata de salvar a México, de defender al país de la destrucción; aseguró Abigail Arredondo, 
presidenta estatal del PRI. “Podemos pensar diferente y se vale; lo que no podemos dejar pasar es el objetivo 
primordial, que es frenar a Morena, para recuperar la grandeza de este país”. Dejó en claro que todas las 
personas son valiosas; sin embargo, se dan casos en los que ya no se comparten los objetivos priistas o en 
este caso, los objetivos de la coalición Fuerza y Corazón por México. (DQ 9) 
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AFIRMA ABIGAIL ARREDONDO QUE “LO MEJOR DEL PRI ESTÁ EN EL PRI” 
“Lo mejor del PRI está en el PRI”, aseguró Abigail Arredondo, presidenta estatal del PRI. Lo anterior, tras la 
renuncia de Jorge Cevallos al partido y a la presidencia del comité directivo municipal. “Hemos dicho una y 
otra vez que lo mejor del PRI está en el PRI: gente trabajadora y comprometida con Querétaro y sus 
municipios. No disminuimos el paso; por el contrario, seguimos sumando en nuestro recorrido por las 
colonias y comunidades”. (Expreso Qro.) 
 
PVEM 
 
PROPONE RICARDO ASTUDILLO TREN DE CARGA PARA LA 57 
El candidato a la diputación federal del Distrito 2, por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Ricardo 
Astudillo, mencionó que una de sus principales propuestas es trabajar sobre un modelo de tren de carga 
para la carretera federal 57 y de esa manera reducir el número de accidentes que ocurren sobre esta vía 
cotidianamente. Señaló que esta iniciativa se refrendará con el compromiso que hizo la candidata a la 
presidencia de la República, Claudia Sheinbaum durante su visita a Querétaro, y que avanzaría en el primer 
año de gobierno en caso de verse favorecidos con los votos. (ADSJR 1 y 15) 
 
RECORRE ASTUDILLO TERRITORIO DEL DISTRITO 
En conferencia de prensa en “tierra de palomas”, el candidato a diputado por el II Distrito Federal, Ricardo 
Astudillo, dijo que, a 13 días de iniciada la campaña ha recorrido el 20% del territorio del Distrito que 
pretende respetar, anticipando que, se verá favorecido el próximo 2 de junio. (PA 3) 
 
PRESUME ASTUDILLO VISITAR A 21 MIL PERSONAS 
A 13 días de haber iniciado la campaña, el candidato al II Distrito federal por la Coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, Ricardo Astudillo, ha visitado en San Juan del Río 25 colonias, las cuales representa unas 15 mil 
personas mientras que en Amealco recorrió la cabecera municipal y tres delegaciones con un impacto de 6 
mil 500 personas haciendo un total de alrededor de 21 mil 500 gentes. (NQS 4) 
 
MORENA 
 
"PALOMA ARCE DEBE ESTAR EN LA BOLETA ELECTORAL" 
Paloma Arce debe estar en la boleta electoral para contender por la capital queretana, aseguró Santiago 
Nieto, candidato al Senado por Morena, quien negó estar operando para que perfiles morenistas no obtengan 
las candidaturas, y acotó que esta es una decisión que le corresponde a la Comisión Nacional de Elecciones. 
Lamentando la salida de Gabriela Moreno Mayorga, quien el pasado martes se unió a Querétaro Seguro, 
rechazó las acusaciones, quien aseguró que es uno de los "varones" que define las candidaturas en Morena. 
(EUQ 1 y 3) 
 
SANTIAGO NIETO DESAFÍA LAS DEMANDAS ELECTORALES 
En una clara muestra de confianza, Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, descartó 
preocupaciones sobre las impugnaciones presentadas en su contra.  Las acusaciones, encabezadas por el 
PAN, sugieren que Nieto no satisface los requisitos de residencia en Querétaro para su candidatura. 
(Rotativo) 
 
RESPONDERÁ NIETO CON VALIDEZ DE SU RESIDENCIA 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, anunció que impugnará la denuncia en su contra que Joel 
Rojas, representante del PAN en el INE, puso y que Agustín Dorantes y Guadalupe Murguía refrendaron. El 
morenista indicó que él cuenta con todos los documentos para demostrar que cuenta con una residencia en 
San Juan del Río, así como su acta de nacimiento, donde consta que nació en el estado de Querétaro. (AD 12) 
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DESBANDADA DE PRIISTAS SE SUMAN A MORENA EN QUERÉTARO 
En conferencia de prensa, Santiago Nieto, candidato a senador por Querétaro, señaló que Morena es un 
partido incluyente y abierto que tendrá las puertas abiertas a todas las personas que quieran trabajar a favor 
de la cuarta transformación. (EUQ 3) 
 
IMPUGNAN POR MIEDO DICE NIETO 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, señaló que acudió a la Sala Regional del TEPJF para atender 
las demandas de impugnación en su contra por el PAN, asegurando que esto se trata de una guerra sucia en 
contra de su persona y su campaña como una muestra de desesperación y miedo por parte del cuadro 
opositor. (PA 6) 
 
QS 
 
DEFENDEREMOS EL “DERECHO A NACER” 
Sobre las políticas que definirán al partido recién creado Querétaro Seguro, Connie Herrera, líder de esta 
agrupación, mencionó que una de las cuestiones que los definirá al resto de institutos políticos son sus 
ideales tradicionales, uno en el que se fijó es el “derecho a nacer”, cuestión que defenderán de manera 
tajante en caso de ganar posiciones de elección en este proceso electoral. (NQS 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: APORTA ESTADO 8.13% A CADENA AUTOMOTRIZ 
Sin contar con armadoras, Querétaro es el quinto estado de valor para la industria. 
 
N: COMPARTEN PROYECTOS  
Agradece gobernador apertura al diálogo de la Secretaría de Relaciones Exteriores. 
 
AD: REFUERZAN COMBATE DE INCENDIOS FORESTALES 
La SEDEA realizó capacitaciones para el manejo de quema agrícola, principal causa de incendios; en 2023, 
Querétaro tuvo la segunda menor superficie afectada según la CONAFOR. 
 
EUQ: VIVE EN POBREZA LABORAL 40.9% DE LAS MUJERES EN EL ESTADO 
Esta cifra de queretanas no puede comprar la canasta básica con su ingreso, revela México, ¿Cómo Vamos?; 
la tasa es superior a la de los hombres. 
 
CQRO: CHIVAS GANA, PERO AMERICA AVANZA 
El rebaño sagrado intentó la remontada, pero un autogol de Mozo sepultó sus aspiraciones, a pesar de que al 
final terminó quedándose con la victoria. 
 
PA: PREPARAN VIACRUCIS #62 EN LA CAÑADA  
Se representa La Pasión desde hace 159 años y esperan a 30 mil espectadores. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR SE REÚNE CON CANCILLER PARA ABORDAR PRÓXIMOS EVENTOS A REALIZARSE EN 
QUERÉTARO 
En la Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos del gobierno de México, la canciller 
Alicia Bárcena recibió al gobernador para tratar temas de agenda en relación con próximos eventos que se 
realizarán en Querétaro. Durante el encuentro el mandatario estatal agradeció la coordinación y la apertura 
al diálogo. (NSJR 1) 
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ESCORPIÓN DORADO AL VOLANTE DE QROBÚS 
El reconocido youtuber visitó Querétaro y se subió a una de las nuevas unidades del transporte público, al 
grito de "peluche en el estuche" se encontró con el gobernador Mauricio Kuri y otros personajes queretanos 
como Ojitos de Huevo, Uva y Poma. En un video que hasta el momento tiene más de 190 mil visitas en el 
canal de Youtube Peluche En El Estuche y que busca promover el nuevo sistema de transportes público. (DQ 
23) 
 
BUSCAN EQUIDAD EN OPERADORES DE TRANSPORTE PÚBLICO 
La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, reveló que 300 mujeres ya conducen unidades Qrobús en la 
zona metropolitana, y que fueron incorporadas a la Agencia de Movilidad. Sin embargo, mencionó que 
buscan una equidad en el número de unidades conducidas por hombres y mujeres. Actualmente hay poco 
más de 700 unidades bajo el sistema Qrobús. (AD 4) 
 
MANTIENEN TOLERANCIA EN ESCUELAS POR OBRAS 
A pesar de los avances que presentan las obras en Paseo Cinco de Febrero, las 133 escuelas de nivel básico 
que se encuentran ubicadas en los alrededores de la mencionada arteria vial mantienen los 15 minutos de 
tolerancia para los alumnos que deben trasladarse desde otras colonias, informó la USEBEQ. (DQ 7) 
 
REPROGRAMAN MISIÓN COMERCIAL A ESTADOS UNIDOS 
La gira de negocios que originalmente el gobernador Mauricio Kuri realizaría en este mismo mes en Estados 
Unidos, fue pospuesta para la primera semana de abril debido a cuestiones logísticas, informó el secretario 
de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete. (N 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APLAZAR DISCUSIÓN DE INICIATIVAS LABORALES COMPLICARÁ SU ANÁLISIS: BOTELLO 
Alfredo Botello Montes, senador del PAN por Querétaro, dijo que si se pretende que las iniciativas en materia 
laboral sean aprobadas hasta después de las elecciones, será más difícil para los legisladores analizarlas, ya 
que no se contará con las condiciones necesarias. (CQRO 4) 
 

PODER JUDICIAL 
 
AUDIENCIA DE ACUSADOS DE HOMICIDIO EN ANEXO “UN NUEVO DÍA” SE REANUDARÁ ESTE VIERNES 
Los presuntos responsables de la muerte de una persona en un anexo de la colonia Unidad Nacional 
solicitaron ampliación del plazo constitucional. De acuerdo con la magistrada presidente del Tribunal de 
Justicia, Mariela Ponce, la audiencia se reprogramó para el siguiente viernes. (DQ 10) 
 
CONDENAN A 22 AÑOS DE PRISIÓN A FEMINICIDA DE CARRILLO PUERTO  
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, informó que el feminicida de Carrillo Puerto ya recibió 
una sentencia condenatoria de 22 años de cárcel. Esto luego de que dicho sujeto asesinó a su pareja la 
madrugada del 9 de marzo del 2023, por lo que fue vinculado a proceso por el delito de feminicidio y quien 
se sometió a un procedimiento abreviado. (RTQ) 
 
NUEVO EDIFICIO DEL PODER JUDICIAL SIGUE CON RETRASOS EN SU ENTREGA POR PARTE DE OBRAS 
PÚBLICAS 
Pese a ya haber sido inaugurado el mes pasado, el nuevo edificio del Poder Judicial de Querétaro sigue con 
retrasos en su entrega. La magistrada presidente del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, recordó 
que se había pactado la mudanza para el fin de semana pasado, pero la estructura no ha sido concluida. 
(ADQRO 4) 
 
  



 JUEVES 14 DE MARZO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EL 40.9% DE LAS MUJERES DEL ESTADO ESTÁ EN POBREZA LABORAL 
Al cuarto trimestre del 2023, el 39% de la población general se encontraba en pobreza laboral a nivel estatal; 
sin embargo, la cifra es casi dos puntos mayor en el caso de las mujeres, pues impactó a 109% de ellas. En las 
mujeres fue mayor en 39 puntos respecto al 37% de los hombres, dio a conocer México ¿Cómo vamos?. La 
pobreza laboral indica el porcentaje de la población que no puede comprar la canasta alimentaria con su 
ingreso. En las mujeres, aumentó 0.7 puntos entre el cuarto trimestre del 2022 y el mismo trimestre del 
2023, pues pasó de 40.2% al 40.9% de las mujeres en esas condiciones. (EUQ 7) 
 
CONVOCATORIA, BECAS PARA MADRES Y PADRES SOLTEROS DE LA UAQ 
La UAQ ha anunciado la convocatoria para la Beca Madres Solas/Padres Solos, dirigida a madres y padres 
solteros matriculados en programas de bachillerato o licenciatura. El programa busca contribuir a su 
formación académica y asegurar oportunidades de desarrollo educativo. Los requisitos incluyen ser 
mexicano, mantener un promedio mínimo de 7.5, no tener relación laboral con la UAQ, acta de nacimiento 
del hijo(a), constancia de no registro de acta de matrimonio. (Quadratín) 
 
INAUGURA UAQ EDICIÓN 2024 WOMEN IT 
Las mujeres matriculadas en la Facultad de Informática de la Universidad Autónoma de Querétaro 
representan el 18% de los estudiantes de dicha unidad académica, compartió Gabriela Xicoténcatl, directora 
de la facultad. (AD 12) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Clan. Mundo al revés en el PAN: hace meses Jorge Rivadeneyra financiaba y operaba a favor de Morena en 
San Juan del Río, pero lo beneficia la desmemoria porque hasta lo hicieron alcalde encubierto, vía el 
interinato a su asistente de toda la vida Sandra Camacho, cuya suplente como regidora es ... ¡la esposa del 
empresario! El "panchismo" rifa y controla. Se fue. Tras 20 años de militancia en la izquierda, Gabriela 
Moreno abandonó Morena para irse al partido Querétaro Seguro y competir de nuevo por Corregidora. Se 
suma a "Chema" Tapia y a Paloma Arce en sus acusaciones de imposición dentro de la coalición de la 4T y de 
que se mandará a los cuates en vez de los mejor posicionados. Revancha. La excandidata del PT se lanzó 
duro contra el aspirante a senador Santiago Nieto, quien intenta tomar el mando de Morena: lo culpó de 
generar la división por llevar como suplente a Pueblito Rangel, que hasta hace muy poco buscaba ser 
candidata el PRI en Corregidora, así como por decidir candidaturas basándose en preferencias personales. 
Pasa el tiempo y la indecisión de Morena los debilita. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / AMARRADO 
Por Adán Olvera 
De rebote. Gabriela Moreno, en menos de un mes cambió las convicciones que tenía hacia la cuarta 
transformación y de la noche a la mañana se va en contra de Santiago Nieto, al que acusa de favorecer a otros 
candidatos no afines a Morena, por eso ella optó por un partido de nueva creación. (DQ, ESSJ) 
 
REDFLAGS EN LOS ANEXOS 
Cosas como contar con el aviso de funcionamiento, contar con un responsable legal y todos los lineamientos 
que legalmente se exigen es el inicio de la seriedad de la institución, pero que igual no garantiza su función, 
por lo que debemos considerar más información. Referencias, preguntando cómo se llega a Roma. Tenemos 
las redes sociales y Google Maps, espacios donde la gente opina y nos da una referencia sobre cómo funciona 
el lugar, y claro, de manera personal también se puede dar. Si los comentarios se encuentran bloqueados, 
sería un indicativo para cuestionar a la institución. El tratamiento sería otro punto que gracias al avance 
científico en cuestión de adicciones, tenemos más formas de atender al usuario y contemplamos la presencia 
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de dos o más enfermedades para tratarlo, lo que en términos médicos conocemos como comorbilidad. 
Algunos pacientes van a necesitar medicamentos como algún antidepresivo, otros tendrían que llevar alguna 
terapia conductiva y otros tendrán que ser canalizados a otro tipo de tratamiento dependiendo de su 
consumo o las consecuencias del mismo. Si la institución no cuenta o limita el acceso a otros tratamientos 
con sustento científico, es otro punto a restar, sobre todo si hay un medicamento con prescripción médica 
que no debe interrumpirse o se acaba de dar diagnóstico. Recuerda que no deben utilizar procedimientos 
que atenten la dignidad, integridad física y salud mental del usuario. Un ejemplo sería utilizar la terapia Reiki 
con el usuario, poner las manos sobre él no ayudará en su adicción. Asimismo, te deben informar sobre el 
costo y duración del tratamiento; evalúa el precio del tratamiento contra las instalaciones y materiales. El 
flujo de dinero se tiene que reflejar en sus instalaciones, en la limpieza, en la vida útil del material que usen 
para alguna actividad, en el servicio de comida, en la inversión de personal profesional y otras cosas que te 
indiquen que tu dinero se aplicará en tu beneficio. Trabajar la reinserción es muy importante que la 
institución te demuestre que lleva a cabo actividades para facilitar la reinserción de los usuarios y la 
posibilidad de trabajar con la familia, ya que sabemos que es un elemento clave en la reinserción y reducción 
de reincidencias. Si existe la posibilidad de trabajar en habilidades que puedan capitalizar después, habla 
mejor de la institución. Hay instituciones que ayudan a terminar los grados académicos y otras que, de 
acuerdo con el consumo o la sustancia, permiten la modalidad ambulatoria. Existen lugares que permiten la 
actualización en los tratamientos por llevar una línea de investigación como Centros de Integración Juvenil, 
lo que permite tener estrategias bajo un rigor científico contemporáneo, siendo evidencia de que la inversión 
fluye. Los costos de atención son accesibles y gracias a un estudio socioeconómico, el dinero no es limitante 
para dar el servicio. No todo lo que brilla es oro, por lo que debemos ser muy exigentes como usuarios ante 
las muchas instituciones que presentan irregularidades, las cuales se pueden reportar en la línea telefónica 
442 212 0236 del Consejo Estatal contra las Adicciones o directamente en sus instalaciones ubicadas en C. 
Independencia 97, La Santa Cruz, La Cruz, 76020 Santiago de Querétaro, Qro. Tú eres parte esencial para 
poder limitar los espacios que solo se preocupan por enriquecer los bolsillos de quien los maneja y no 
enriquecer la calidad de vida del usuario. (DQ, ESSJ) 
  
PLANEACIÓN DE USO DE SUELO: INSTRUMENTO PARA CONTROLAR LA ESCASEZ HÍDRICA 
Por Carlos Villa 
Sin duda, una de las principales herramientas para controlar la escasez hídrica, es la planeación del uso de 
suelo, en referencia a las regulaciones de la utilidad del territorio y en la cual sus actuales problemas son la 
falta de coordinación entre los actores involucrados en implementarla, lo que trae como consecuencia 
deterioro de los medios naturales. El equilibrio de una cuenca hidrológica se refiere a cómo el territorio, con 
diferentes procesos socioeconómicos y naturales, requiere de una utilización adecuada de su riqueza y así, 
aplicando este criterio respecto al agua, implica llevar a cabo acciones que garanticen la disponibilidad 
hídrica; es prudente hacer mención que las cuencas hidrológicas son únicas y por tanto, el tratamiento para 
ellas se debe aplicar con gran seriedad por medio del conocimiento profundo de sus elementos, los cuales 
deben ser identificados y reglamentados de manera clara, dinámica y que garantice su estabilidad perpetua. 
La impermeabilización parcial o total del territorio por cambios de uso de suelo, trae consigo modificaciones 
hidrológicas principalmente en zonas urbanas que afectan tanto a procesos biológicos, como al agua 
existente; por otra parte, los escurrimientos superficiales se concentran en mayor cantidad en menor 
tiempo, pero paradójicamente este volumen escurre libre y difícilmente es aprovechado, por lo cual el 
consumo de agua de los habitantes debe ser obtenido de otras fuentes. Es apremiante que las Leyes incluyan 
a los medios naturales en conjunción con la decisión sobre los cambios de uso de suelo y con ello avanzar en 
garantizar la disponibilidad de agua, sin afectar la de otras cuencas o la reserva de agua del acuífero, pues 
con ese ritmo de explotación las fuentes dejarán de existir. Es necesario planificar (limitar) el crecimiento 
urbano y desarrollar políticas vanguardistas que permitan aprovechar el territorio actual en uso, sin 
demeritar los escasos recursos naturales cercanos a los centros de población, ¡Hagámoslo pues!. (N 2) 
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ACENTOS 
Por Enrique Álvarez 
Denle al golf. Hay un video circulando en redes que muestra a un golfista y con voz en off  (una voz que no 
corresponde a quien aparece a cuadro) dice: “A todos los que ma@*& con que este es un deporte para 
privilegiados, para banda desocupada, no se equivocan; se necesita lana. Ustedes denle al fut”. Aunque 
políticamente incorrecto, el video no miente. Aunque tampoco es un descubrimiento reciente. El golf, junto 
con el automovilismo, el críquet, el polo, el salto ecuestre, esquí y varios más, son deportes difíciles de 
practicar por su costo, por sus instalaciones, por el equipo requerido y por el tiempo que se les debe dedicar. 
A pesar de ello, el golf en Querétaro ha encontrado tierra fértil para desarrollarse. El estado cuenta con siete 
campos de golf de magnífico nivel (cinco de ellos en la capital y sus municipios colindantes). Dejando de lado 
el tema deportivo, los campos de golf son un bálsamo para la ecología de la ciudad. Si bien es cierto que 
requieren mucha agua para su mantenimiento, cualquier pulmón artificial de la ciudad requerirá mucha 
inversión para dotar a la ciudad de aire limpio. Este es uno de los factores de los que se beneficia Querétaro 
el tener distribuidos, por toda su extensión, a Club Campestre, Balvanera, Golf Juriquilla, El Campanario y 
Zibatá. Así que si puedes dedicar cinco horas a una ronda y pagar el campo, no lo veas como algo ajeno a ti. 
Prueba este deporte; te va a atrapar y podrás hacer tu ‘reel  ’usando ese audio de redes sociales. ¡Dale al golf!. 
(AD QRO 14) 
 
ASTERISCOS 
PRI se hunde. Ante la renuncia de dos dirigentes municipales de su partido, la lideresa estatal del PRI, 
Abigail Arredondo, minimizó la desbandada de perfiles priistas y señaló que aquellos que abandonaron el 
barco, lo hicieron por buscar posiciones, candidaturas o cargos con la bandera de otro partido. El PRI hace 
agua; depende de la alianza con el PAN para mantenerse a flote, pero la crisis es clara y negarla o reducirla 
no resuelve nada de fondo. Se va marzo. Estamos a mitad de marzo y la obra en Paseo Cinco de Febrero 
todavía sigue en proceso, aún con acciones pendientes para concluir en su totalidad el proyecto y con 
faltantes que permiten dudar de que el plazo de entrega sea próximo. En la Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Obras Públicas, el calendario nuevamente podría fallarles y quizás habrá que reagendar la entrega para 
abril. Injustificable. A través de un video que se compartió en redes sociales, se pudo atestiguar el 
cuestionable protocolo de la Policía Municipal de Ezequiel Montes y de los elementos de la Policía Estatal, 
quienes participaron en la detención de un joven al que golpearon con rudeza pese a que ya se encontraba 
asegurado, esposado e inmovilizado. Las imágenes son injustificables. La alcaldesa de este municipio, Lupita 
Pérez, no ha dicho nada al respecto; quizás ya anda pensando en la boleta electoral. En el monitor de 
promesas de campaña de Grupo AD Comunicaciones, la alcaldesa apenas ha cumplido cinco de 15 promesas; 
tiene pendiente el compromiso de reforzar su corporación policial. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se reúne gobernador con titular de la SER. Que la secretaría de Relaciones Exteriores recibió en la 
subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos del Gobierno de México al gobernador del 
estado para abordar temas de agenda en relación con próximos eventos que se realizarán en Querétaro. 
Reconocen actuación de PoEs. Por cierto, que el mandatario reconoció, en redes sociales, la labor de 
policías estatales (PoEs) al evitar ayer un suicidio. “Hoy, nuestros policías salvaron a un queretano que, 
lamentablemente, quería quitarse la vida. La coordinación del salvamento estuvo a cargo del oficial Eliuh 
Esau López Guzmán. No es la primera vez que evita una tragedia, exponiendo su propia integridad. Expreso 
mi felicitación a él y a nuestra fuerza policial que intervino: Victor Manuel Lozano Ávila, Kevin Eduardo 
Martínez López y Jonathan Oswaldo Sánchez López. Estamos al servicio de la comunidad, salvando vidas”, 
escribió. De acuerdo con la información proporcionada por la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), en 
atención a un reporte ciudadano, elementos de PoEs acudieron a inmediaciones de Paseo Cinco de Febrero, a 
la altura de Epigmenio González, porque se informó de un hombre que intentaba arrojarse de una estructura 
situada sobre los carriles centrales de la vialidad. “Al arribar, en conjunto con autoridades municipales, se 
llevaron a cabo las acciones necesarias para resguardar a la población que transitaba por la zona y se entabló 
comunicación con el individuo, quien por motivos personales intentaba atentar contra su integridad física. 
Un elemento de PoEs logró poner a salvo a la persona, quien recibió contención emocional por parte del 
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Grupo de Atención a Víctimas”. …¡Buen trabajo!. Pide senadora aclarar alusiones sobre incidencia 
delictiva. Que la senadora Estrella Rojas Loreto solicitó ayer en la sesión, en el marco de la petición de 
panistas de desaparecer poderes en Guerrero, incluir una “rectificación de hechos” sobre alusiones a nuestro 
estado. “Permítanme informarles y aclarar algunos datos sobre mi estado que hace rato fue aludido. 
Querétaro se mantiene muy por debajo de los índices nacionales en delitos del fuero común y muy por 
debajo de la media nacional en la percepción de seguridad, y esto lo dicen los ciudadanos. En Querétaro sí se 
invierte en la seguridad de sus ciudadanos pese a las malas condiciones del gobierno federal, que retiró el 
apoyo a las policías estatales y municipales”. Y concluyó: “En Querétaro se combate al crimen organizado, 
brindando mejores sueldos a los policías, capacitándolos, certificándolos e invirtiendo en tecnología. En 
Querétaro se abraza a las familias y a los ciudadanos, no a los criminales. No podemos comparar nuestros 
estados y lamento eso por los guerrerenses, porque merecen vivir en paz. Es por esto, presidenta, que le 
solicito que podamos incluir este asunto que se está discutiendo al orden del día, de acuerdo con el artículo 
75 de nuestro Reglamento y que la votación sea en tablero, por favor”. (CQRO) 
 
BAJO RESERVA 
Kuri felicita a grupo de policías que desactivo un suicidio. Ayer, nos cuentan, se volvió viral un hecho 
que se dio por la tarde en la capital del estado: un sujeto intentó quitarse la vida. Esto, nos refieren, se dio en 
Paseo Cinco de febrero, frente a las nuevas instalaciones de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. El 
gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, habló del tema. Dijo que el operativo con el cual salvaron la vida de 
dicha persona estuvo coordinado por Eliuh Esaú López Guzmán, oficial de la Policía Estatal. El elemento de la 
SSC, destacó don Mauricio, "no es la primera vez que evita una tragedia, exponiendo su propia integridad". 
(EUQ 2) 
 
BLOQUE: FORJANDO EL SILICON VALLEY DE LATAM EN QUERETARO 
Por Rodrigo Ruiz 
En el panorama global de la innovación y el emprendimiento tecnológico, hay historias que nos inspiran a 
soñar más grande. Una de ellas es la de Silicon Valley, la meca de la tecnología que comenzó como un 
modesto epicentro de semiconductores y se transformó en el lugar de nacimiento de algunas de las 
empresas más influyentes del mundo. Figuras legendarias como Steve Jobs y empresas como Apple 
revolucionaron no sólo la industria tecnológica, sino también cómo interactuamos con el mundo a nuestro 
alrededor. Su legado nos enseña que, con la visión correcta y un ecosistema de apoyo, las ideas pueden 
cambiar el mundo. En el espíritu de este legado transformador, el Centro de Innovación Bloque emerge en 
Querétaro, México, con la ambición de convertirse en el Silicon Valley de América Latina Bloque no es sólo 
un espacio físico; es un ecosistema vibrante diseñado para fomentar la innovación en tecnología, educación, 
emprendimiento y entretenimiento. Con un enfoque integral, Bloque está estableciendo las bases para que la 
próxima generación de líderes y creadores transforme sus visiones en realidades que impacten 
positivamente a nuestra sociedad. El Ecosistema de Bloque 1.Educación: Inspirados por cómo las 
universidades de élite de Silicon Valley alimentaron mentes brillantes, Bloque ofrece programas de 
formación y desarrollo rollo de habilidades en tecnología, negocios y diseño, preparando a los jóvenes para 
los desafíos del futuro. 2. Empleo: Al igual que Silicon Valley atrajo a talentosos profesionales de todo el 
mundo, Bloque se esfuerza por ser un imán para el talento en LATAM, conectando a individuos con empresas 
innovadoras y startups en busca de revolucionar industrias, 3.Emprendimiento: Tomando como modelo el 
espíritu empresarial que caracteriza a Silicon Valley, Bloque alberga incubadoras y aceleradoras para 
startups, proporcionando recursos, mentorías y acceso a financiamiento para convertir ideas audaces en 
negocios exitosos. 4. Entretenimiento: Reconociendo el papel del entretenimiento en la cultura innovadora 
de Silicon Valley, desde videojuegos hasta realidad virtual. Bloque se posiciona como un líder en la creación 
y promoción de contenidos digitales y experiencias de entretenimiento de vanguardia. Imaginemos el 
impacto que Bloque, en el vibrante ecosistema de Querétaro, puede tener en el futuro. Así como Silicon 
Valley fue el escenario donde nacieron tecnologías y modelos de negocio que remodelaron el mundo, Bloque 
tiene el potencial de ser el terreno fértil para la próxima revolución tecnológica y cultural, proveniente de 
LATAM. El futuro de la innovación en América Latina está en marcha, y el Centro de Innovación Bloque está 
en el corazón de este movimiento. Con una comunidad creciente de soñadores, creadores y líderes, estamos 
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en el umbral de una nueva era. Una era donde las ideas audaces, apoyadas por un ecosistema colaborativo y 
dinámico como Bloque, tienen el poder de transformar no sólo nuestras comunidades locales, sino el mundo 
entero. Reflexionando sobre la metamorfosis de Silicon Valley, de huertos de frutas a la cuna de la 
innovación tecnológica, nos recordamos de la importancia de la adaptación y la visión en la creación de 
futuro. El proyecto de lo que en Querétaro es un testimonio de cómo la inspiración, derivada de la historia de 
Silicon Valley, puede ser sembrada en nuevos suelos, llevan la promesa de un futuro, igualmente 
transformador para. LATAM. Así como los terrenos alguna vez dedicados al cultivo de frutas dieron paso a 
tecnologías que cambiaron el mundo, Bloque aspira a transformar el paisaje de Querétaro en un campo fértil 
para las innovaciones del mañana, demostrando que, con la visión y el entorno adecuados, cualquier lugar 
puede convertirse en un epicentro de cambio global. (EUQ 6) 
  
FUEGO AMIGO  
La canciller Alicia Bárcena Ibarra recibió ayer en la Secretaría de Relaciones Exteriores al gobernador de 
Querétaro, Mauricio Kuri González, acompañado de miembros de su equipo, incluida la representante  en la 
Ciudad de México, Paloma Palacios González. El mandatario  estatal agradeció a la secretaria el encuentro 
para desahogar temas de la agenda compartida. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
La indefinición de la candidatura de Morena a la alcaldía capitalina ha desatado una guerra interna que ya ha 
dejado varias bajas, como las de Chema Tapia postulado solo por el Verde, Armando Rivera que decidió 
retirarse, dejando la disputa entre el ex panista Arturo Maximiliano y la morenista de origen Paloma Arce, 
invitada por otros partidos. Hay rebelión en la granja.. Agua capitalina en Morena no es cristalina. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Kuri el gobernador mejor calificado. Contrafuego Político: Sabino. Mauricio se mantiene en el primer 
lugar con 72.2%. PAN, más de 20 puntos de ventaja en la capital. Rodrigo Monsalvo está fuerte en El 
Marqués. Partidos de 4T fortalecen filas de  Querétaro Seguro. Número 1. Mauricio Kuri González, con 72% 
de aprobación, se mantiene en el primer lugar de los gobernadores, de acuerdo con la encuesta nacional de 
México Elige correspondiente al mes de marzo, seguido por el yucateco Mauricio Vila Dosal, con 69.5, 
también de Acción Nacional. El tercero y cuarto sitio lo ocupan los morenistas Julio Menchaca Salazar, de 
Hidalgo y Delfina Gómez Álvarez del Estado de México, con 64 y 63.6, respectivamente, seguidos del priista 
Manolo Jiménez Salinas, de Coahuila, con 60.4. Los peor calificados son seis de la 4T: Miguel Ángel Navarro 
Quintero, de Nayarit; Rutilio Cruz Escandón, de Chiapas; Alfredo Ramírez Bedoya, de Michoacán; José 
Ricardo Gallardo Cardona, de San Luis Potosí y  en el último lugar David Monreal Ávila, de Zacatecas, con 
35.7. Todos de Morena, con excepción del potosino que entró por el Verde. La aprobación promedio de los 
gobernadores es de 53.1, con lo que el queretano está 19 puntos arriba. Otros datos. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador tiene 56.3% de aceptación. México Elige, con más de una década haciendo estudios 
de opinión, con más del 70% de aciertos en elecciones presidenciales, incluida la de hace seis años y con toda 
precisión en los triunfos de Mauricio Kuri en Querétaro y Delfina Gómez en el EdoMex. Así de fácil. Así de 
difícil. -Oído en el 1810- El Marqués. Rodrigo Monsalvo, aspirante del PAN a la presidencia municipal. tiene 
42.3% de intención del voto contra 22.5 de Jorge Lomelí por Morena. Doy fe. -¡Preeeparen!- Y bueno.Ya 
entrados en temas electorales, la misma empresa  anticipa el triunfo del Partido Acción Nacional en el 
Municipio de Querétaro con 22.1 puntos de ventaja sobre Morena. Concretamente 51.8 contra 29.7%. Aquí 
cabe recordar que el PAN ya tiene abanderado para la capital: Felifer Macías. Morena no, en donde México 
Elige da en primer lugar de preferencias a Paloma Arce, pero todo apunta a que postularán a Arturo 
Maximiliano García. Cosas de la política. -¡Aaapunten!- Naranjas. La encuesta de México Elige, aunque 
solamente le da seis puntos a Movimiento Ciudadano, coloca en primer lugar a Teresa Calzada Rovirosa por 
encima de la diputada federal Paulina Aguado Romero que tanto ruido hizo y hasta se fue del PAN por la 
candidatura a la presidencia municipal de Querétaro. Somos nada. -¡Fuego!- Querétaro Seguro. Aunque 
voceritos de Morena, que se dicen periodistas, minimizan la salida de Gaby Moreno de la 4T y la posible 
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migración de su candidata más fuerte en la capital, el partido de Connie Herrera se fortalece y va a dar más 
sorpresas. Unos juegan a perder. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS 
Por Katia Reséndiz 
Hacia una seguridad hídrica en Querétaro. Ante la crisis hídrica que desafía nuestro futuro, Querétaro se 
enfrenta a una necesidad apremiante: proteger, restaurar y mejorar la calidad de nuestras fuentes de agua. 
Como presidenta del Consejo Consultivo del Agua, veo esta situación como una declaración: nuestra 
supervivencia y prosperidad están estrechamente ligadas a la capacidad de revitalizar y proteger nuestras 
fuentes de abastecimiento de agua. En la zona metropolitana de Querétaro, donde el ritmo de la vida urbana 
nos ha alejado de la naturaleza, el llamado a la acción no es solo una sugerencia, sino una exigencia de 
nuestro tiempo, una invitación a redibujar el mapa hídrico de Querétaro con trazos de conservación y 
restauración. Los retos que enfrentamos son multifacéticos: la escasez de agua, exacerbada por el 
crecimiento demográfico y la actividad económica; la contaminación que amenaza nuestros cuerpos de agua; 
y la inminente sombra del cambio climático, que agrava nuestra vulnerabilidad hídrica. Estos desafíos no son 
ajenos a nuestras comunidades, pero sí son susceptibles a nuestra intervención y compromiso colectivo. La 
solución a estos retos radica en un enfoque integrado que abarque la protección y restauración de nuestras 
fuentes de agua, junto con una mejora continua en la calidad del agua. Esto significa ir más allá de las 
respuestas convencionales, incorporando infraestructura verde y azul que armonice con nuestro entorno y 
tecnologías innovadoras que ofrezcan soluciones sustentables. La implementación de sistemas de captación, 
tratamiento y aprovechamiento aguas pluviales, zonas de recarga artificial, humedales construidos para el 
tratamiento y reúso de aguas residuales, y el fortalecimiento de las áreas naturales protegidas, incluyendo la 
rehabilitación y protección de zonas de captación e infiltración dentro de la cuenca, son ejemplos de cómo 
podemos revertir el deterioro de nuestras fuentes de agua. Asimismo, el fomento de prácticas agrícolas e 
industriales más eficientes contribuirá significativamente a la reducción de la contaminación. La protección, 
restauración y mejora de la calidad del agua en Querétaro no es solo una responsabilidad de los tomadores 
de decisiones; es un compromiso que todos debemos asumir. Desde el ciudadano que adopta prácticas de 
consumo responsable, hasta el empresario que invierte en tecnologías limpias, todos tenemos un papel que 
desempeñar en la construcción de una resiliencia hídrica metropolitana. Este es el momento de actuar, de 
colaborar y de innovar, no solo para enfrentar los desafíos actuales, sino para asegurar que el agua, fuente de 
vida y motor de nuestro desarrollo, siga fluyendo para todos los queretanos. La anteriormente mencionada 
“Agenda Azul” nos guía en este camino, pero su éxito depende de nuestra voluntad colectiva de transformar 
estos principios en acciones concretas. Juntos, podemos garantizar que el legado hídrico de Querétaro sea de 
abundancia, no de escasez; de calidad, no de contaminación. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
En la hamaca. A quien se le ve muy despreocupada en estas campañas es a Beatriz Robles, la candidata al 
Senado por parte de Morena, nos dicen que tiene demasiada confianza en la marca del partido, que ha tenido 
muy poca actividad mediática y deja la carga a Santiago Nieto, a quien ha sido blanco de las embestidas de 
sus rivales políticos. Candidatura. Y mientras tanto en la capital, la diputada Paulina Aguado ya alista su 
uniforme de campaña fosfo fosfo, y es que nos dicen que hay altas probabilidades de que se confirme su 
candidatura el próximo 31 de marzo por Movimiento Ciudadano. Ella sola. se destapó y lograría su objetivo. 
Habrá que esperar hasta dónde puede llegar en los comicios. Reformas… ¿con hielitos? Con mucha pompa 
lanzó el presidente Andrés Manuel López Obrador sus 21 reformas, la mayoría constitucionales. Hasta ahora 
uno que otro foro, pero en los hechos, ninguna de las iniciativas avanza y menos hace ruido ... ¿mucho ruido y 
pocas nueces?. Mario Aburto ... la mano que mece la cuna. Resulta que este miércoles la primera Sala de la 
Corte debía resolver si rechazaba o no una reclamación, lo que podía poner en la calle al asesino confeso de 
Luis Donaldo Colosio. Sin duda, desde el poder se ha dejado correr el caso, pero por lo pronto le echaron 
oportunos hielitos. (P 2) 
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LAS OTRAS CARAS 
Por Andrés González 
El Dr. Santiago Nieto Castillo, candidato de Morena al senado de la República por Querétaro, llegó a la 
conferencia de prensa en punto de las 9 y media; pero no venía solo. Le acompañaban al menos unas ocho 
personas; algunos son caras conocidas en el ambiente político. Ellos son la Dra. María Pueblito Rangel, 
suplente del senador Santiago Nieto; el Lic. Saúl Solís Franco, presidente del Comité Directivo del PRI en el 
municipio de Corregidora; el Dr. Federico Sanata; el Dr. Pedro Morales Zavala; el Lic. Bernardo Ramírez 
Cuevas y los señores Donato García Ledesma, Arturo Garduño y Oscar Arturo Gutiérrez Ontiveros, todos 
ellos del municipio de Corregidora. “Todos ellos son invitados y por supuesto bien recibidos, como ex 
panistas, ex priistas o bien como ciudadanos, que deciden sumarse a un proyecto en el cual los principios de 
no mentir, no robar, no traicionar al pueblo, sea una constante” les dijo el Dr. Santiago. Y se auto 
presentaron. Abre el Lic. Saúl Solís, hasta ayer presidente del Comité Directivo Municipal del PRI en 
Corregidora.  “Mi renuncia fue presentada el día 10 de marzo ante los órganos institucionales del que, 
durante 33 años, fue mi partido, el PRI. En este partido yo milité con convencimiento, pero sobre todo con 
lealtad. Quiero decirles a todos los priistas de Corregidora – se le quiebra la voz – que, en todos estos años, 
en la lucha y los ideales de este partido, lo hice con lealtad y en forma convencida”. Y entre las “razones 
personales” que esgrimió, fue el de haberle entregado gran parte de su tiempo al PRI para levantarlo y no se 
vio apoyo. El martes por la tarde Saúl había estado platicando con la Lic. Abigail Arredondo sobre su 
decisión. “Lo que sí vi es que a la Dra. Pueblito Rangel se le cerró la puerta (…) y ahora buscamos que en 
Corregidora se dé la alternancia, yo creo en ella y la vamos a buscar”. Niega expresamente que Corregidora 
sea el municipio más panista. “Eso no es cierto” asevera.  “No dejo de manera alguna de lado mis valores. 
Seguiré luchando por Corregidora” y dijo tener la confianza absoluta en que el Dr. Santiago Nieto va a llegar 
al senado. Abundó que de 40 priistas que integran el Comité, son al menos 30 los que se suman con su 
proyecto, “pero esa será decisión personal de cada uno de ellos”. Hablaron brevemente el Dr. Pedro Morales 
Zavala, el Dr. Federico Sanata y Oscar Arturo Gutiérrez Ontiveros, dirigente municipal de la CNOP hasta ayer. 
Por su parte, el Lic. Bernardo Ramírez, mejor conocido entre los priistas como “el licenciadísimo” dijo que 
esta alianza entre el PAN con el PRI, “no satisfizo a muchos de nosotros y por eso decidimos apoyar al Dr. 
Santiago”. Bernardo fue diputado local en el IV distrito por el PRI. El tema sobre el particular parecía 
alargarse, con opiniones sentidas, con razones entendibles. Pero la conferencia derivó – hasta en forma 
natural por los tiempos de violencia que se tienen en el país – hacia temas relacionadas con la inseguridad. 
P.- Doctor, usted es un hombre de leyes, siempre lo ha sido. El día de ayer, un grupo de presuntos 
normalistas tomaron la Fiscalía del estado de Guerrero e incendiaron algunos vehículos. En esta misma 
semana los Obispos y algunas otras asociaciones civiles, convocaron a las aspirantes a la presidencia de la 
República, a una firma de un Programa de Paz, sin embargo, la doctora Claudia no estuvo de acuerdo en 
algunas propuestas, pero los obispos insisten ¿Quién está mal ahí, los obispos o la doctora que dice que el 
tejido social no está roto? S.- “Lo primero que le digo es que nosotros rechazamos cualquier tipo de violencia, 
por supuesto eso incluya a movimientos de carácter social. Recordemos que estamos hablando de la 
desaparición de 43 normalistas en tiempos de Peña Nieto y eso no se ha esclarecido. Y no solamente eso, 
sino que se establece una “verdad histórica” que chocaba con las investigaciones de distintos despachos 
internacionales, desarrollado también por Alejandro Encinas y la Procuraduría General de la República. En 
este contexto siempre ha sido buscar el acuerdo, la concordia y rechazamos cualquier tipo de violencia. “En 
lo particular, el día de ayer tuve yo un alegato con los magistrados que integran la Sala Regional de Toluca 
del Poder Judicial de la Federación en razón de las demandas que fueron presentadas por el Partido Acción 
Nacional en contra de mi registro como candidato, tanto a nivel nacional, como a nivel estatal, en donde de 
manera sorprendente para mí, entre los firmantes se encuentra Lupita Murguía y Agustín Dorantes. Esto 
refleja su preocupación de acuerdo a las encuestas que nosotros hemos presentado”. La contraparte aduce la 
no residencia del Dr. Santiago en San Juan del Río. “Ahí vive mi familia y de ahí es mi credencial de elector”. 
Así y en estos términos – y ahora con la presencia de antiguos priistas – está corriendo la campaña del Dr. 
Santiago Nieto en Querétaro. (CÓDICE INFORMATIVO) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Las encuestas. Las encuestas son fotografías de un día y de un estado de ánimo, pero también pueden 
marcar tendencia, como en El Marqués. (N) 
 
FUGAS EN EL PRI 
Apenas hace unos días, el PRI llegó a 95 años de historia. Una institución política que agrupó a caudillos 
revolucionarios en aras de promover una sucesión política sin ajusticiamientos ni magnicidios. En la 
actualidad, este partido, que fue dominante hasta el año 2000, es la tercera fuerza política. En Querétaro, se 
ha convertido en una fuerza menor al dominio que se tuvo en su momento. El sexenio 2009-2015, cuando 
gobernó el estado, fue la última ocasión en que se sintió el apogeo de este partido y de ahí ha ido en picada. 
Ahora, en el andar de estas elecciones y tomando en consideración la alianza con el PAN y el PRD, en la cual 
el primero lleva la mano por ser la principal fuerza política, se ha dado la fuga de personajes que toda su vida 
militaron en ese partido político. Aún faltan más de 70 días de campaña, pero estaremos viendo un desenlace 
trágico de este partido. Quizás, una vez terminadas las elecciones, se haga un análisis concienzudo de esta 
situación que quizá represente una crisis del sistema de partidos en nuestro país que requiera una reforma 
profunda a estas instituciones políticas para que representen genuinamente los intereses ciudadanos. (AD 2) 
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